
民告官的胜诉率

法律须关照社会每个角落

!"#

$%&'

钻
进
青
纱
帐

从!人间世"热播看医患关系
()*+

,-+

-

花香墙外

明星难做

-,./

潘洪其

王文佳

夏 琦

吴兴人

新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555 编辑邮箱：xmplb@xmwb.com.cn 读者来信：dzlx@xmwb.com.cn 首席编辑/赵红玲 责任编辑/郁晶陶2016年6月17日/星期五

评论 随笔 A5

! ! ! !吃海鲜中毒导致多脏器衰竭没

能救回来的 !"岁青年!没有挺过手

术后第二天的马凡综合征患者""

在上海多家三甲医院拍摄的医疗纪

录片#人间世$近日开播%第一集就

打破传统套路% 把几个失败的病例

呈现给观众&片子首度直面医学'不

完美(%引来观众热议和好评&

近年来% 医患关系欠佳已是不

争的事实%为什么)一方面%虽然新一

轮医改取得了不俗的成绩%但由于传

统医药卫生体制积弊太深%百姓'看

病难(!'看病贵(仍未得到根本缓解%

医务人员'夹(在医卫体制与普通百

姓中间%从而招致误解和怨怼&

另一方面%不少人对医学和医

生抱有很大的期待%认为医学发展

到今天的水平%医生积累了丰富的

经验% 把患者送到医院交给医生%

就是为了把病治好%让患者'变(回

一个健康的人&如果医生没能把患

者的病治好%一些患者及其家属亲

朋就无论如何也接受不了%要求医

生和医院对此做出赔偿&

#人间世$之所以获得好评%主

要是因为全面!真实地反映了医务

人员的生存和执业常态%积极回应

了患者和社会对医务人员的误解

怨怼&通过#人间世$我们更加真切

地看到%医务人员总体上是一支医

德高尚!医术精良的队伍%他们特

别能吃苦%特别能战斗%连续工作

十几个小时甚至 !" 小时!"# 小

时%几乎是家常便饭&医生吃回扣!

拿红包!恶意对待患者之事%不能

说完全没有%但远没有达到有人夸

大!渲染的那种严重程度& 医务人

员并不是'看病难(!'看病贵(的责

任者%也不是受益者%缓解'看病

难(!'看病贵(需要继续深化医改%

也需要医务人员和患者共同做出

不懈努力&

#人间世$把三甲医院知名医

生的失败案例如实呈现在观众面

前%以沉重!理性的态度告诉人们%

现代医学虽然发展到了相当成熟

的水平%但医学是十分特殊!复杂

的科学%医学用于治疗疾病和促进

健康% 并不能保证一定 '药到病

除(!'妙手回春(&如果不幸治疗失

败%不能说一定就是医疗失误或医

疗事故%即便出现了医疗失误和医

疗事故%也要通过合理合法的渠道

寻求救济!解决问题%而不能采取

过激!极端手段'讨说法(%那样的

说法是永远也'讨(不来的&

信任是一个相互影响与被影

响的过程%是双方或多方主体不断

交流互动形成的结果&如果医务人

员一再受到患者和社会的误解怨

怼% 令他们的执业环境不断恶化%

各种伤医事件频频发生%医务人员

也会产生并强化对患者和社会的

不信任& #人间世$告诉我们%你如

果要去医院看病求医%一个最基本

的前提就是要相信医院和医生&只

有患者!社会与医院!医生之间多

一点互相体谅%医患关系才可能有

实质性的改观&

! ! ! !上海歌手薛之谦昨天发微

博%叙述自己的一桩遭遇&他在某

地录节目时% 节目组给他派了一

辆车&但是他发现%这个司机居然

全程在车上录他的音& 薛之谦的

助理要求对方删除录音% 却发现

这个司机还偷拍了很多薛之谦的

视频% 趁他不在车上时拍摄了他

的私人物品% 甚至还偷偷摸摸去

过他的酒店房间拍照& 厚道的薛

之谦最后选择没有曝光这个司机

的样貌%但他在微博的最后说*请

给予我们%最基本的尊重&

身为如今最当红的艺人之

一%要求的%不过是最基本的尊

重& 说起来有点可悲是么& 事实

上%个人隐私被窥探%越当红%越

难避免& 哪个当红炸子鸡%不曾

身陷这门那门""

譬如各种明星真人秀节目%

观众希望看到的%无非就是明星不

那么明星的一面& 通过真人秀节

目% 让明星们从遥不可及的偶像%

蜕变为与观众类似的%有无奈有困

惑会出丑的普通人& 现实中%明星

的窘境% 是观众很难见识到的%电

视节目创造出拟态的现实%给观众

提供合法的窥探机会&虽然这种窥

探%看到的%也不见得就是真正的

真实%但它多少能够提供观众心理

的满足%达到娱乐效果&

在如今这种录音! 录影!传

播都非常便捷的时代%明星要保

卫自己的隐私% 是越来越难了&

即便是公众人物% 也拥有名誉

权!隐私权等基本权利%法律面

前人人平等& 然而另一方面%我

们似乎默认% 与普通人相比%明

星们因为获得了更多的金钱!地

位%理所当然地应该有所牺牲&

明星%不好做&

公众人物的一举一动%有比

常人更大的影响力%公众人物有

义务约束自己的行为%以免给粉

丝们树立不好的榜样& 李易峰发

生交通事故后逃逸被罚%也必须

得在微博上说一句*'最近一直

在反思%公众人物更应该注意自

己的言行%做好正面示范作用& (

然而%明星需要自我约束%公众

对明星隐私的窥探是否也应该

有所约束) 他们的隐私%也一样

是隐私& 节目里可以秀给观众

看% 真实生活未必愿意与人分

享& 当然%愿意出卖自己隐私吸

引话题的明星%又另当别论了&

! ! ! !民告官现在不稀奇%稀奇的是

胜诉率&

据各地法院陆续公布 !$%&年

行政案件审判工作的材料% 有几个

数字值得注意*广东'民告官(去年

胜诉率为 %'()'*+河南'民告官(去

年胜诉率达 !'(#*+山东在去年审结

的一审行政案件中% 行政机关败诉

案件 %,!)件%比 !$%"年增加 "&*&

德州两级法院行政案件以判决方式

结案 -", 件. 实体判决败诉率为

-"(-)*& 武汉市各级法院受理行政

诉讼案件 -!-%件%同比增长 %!'*&

武汉市民告官胜诉率近 &$*&

有比较才能有鉴别& 在 %$年

前%有些省份民告官的胜诉率只有

!*&

过去%民告官是很难的& 官被

称之为'父母官(%而老百姓则称之

为'子民(&儿子怎么可以和父母打

官司) 民告官%告不赢%已成通例&

现在%情况有了改变%新修订的行

政诉讼法实施后%老百姓的利益受

到了法律的保护% 在扩大受案范

围! 实行登记立案制度等多方面%

完善对当事人的诉权保护! 畅通

'民告官(渠道%行政案件量明显增

长& 从去年 &月 %日到今年 "月

!$日% 北京全市法院共受理各类

'民告官(案件 %,!#%件%同比上升

))*& '信访不信法(的现象有了很

大的改变&通过司法诉讼来保护自

己的利益%敢于把政府部门告到法

庭上%这是法治精神深入人心的一

个突出的表征&民告官的通道越来

越顺畅%从一个侧面表明中国的法

治和社会进入了新阶段&

民告官的胜诉率是法治的重

要标尺& 有一种意见认为%不要太

纠结于胜诉率& 说这种话的人%屁

股还是站在'官(的一边& 我认为

'民告官( 胜诉率的数字是值得重

视的& 某种意义上%'民告官(案件

的胜诉率和执行率%可视为依法治

国在各地得到有效落实的一个重

要评判标尺&通过法律途径解决官

民争议与纠纷%应是法治社会推崇

的矛盾处理方式%让每一个'民告

官(案件中都能感受到法律的公平

正义&

从'民告官!立案难(到'民告

官!不怕难(.再到'民告官!可胜

诉(. 随着我国社会转型的加快.百

姓通过法律手段起诉政府的案件

明显增多.'民不敢告官(的历史大

为改观& 这是庶民的胜利%是法治

的胜利%也是民主的胜利&当然%法

律面前人人平等的意义.就是无论

民众还是行政机关.都必须在同一

司法尺度下.对自身的行为负责到

底.民众胜诉固然可喜.政府败诉也

未必就是坏事&行政机关无论是胜

诉还是败诉.都体现了当前法治社

会的正能量&民告官成为政府群众

良性互动的一条有效渠道%增进社

会共识%解决社会矛盾%推进法治

政府建设&
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! ! ! !会唱 '智取威虎山( 和 '最炫民族

风(%流利东北话%一口太监腔%半途还跳

出个孙悟空大战土狼& 中文版#狮子王$

的动物们似乎有些穿越& 但是昨天的首

场公演却赢得了满堂彩& 不光是普通观

众%资深媒体人也忍不住地点赞& 百老汇

的传统风格碰撞独特中国元素%三个字评

价*接地气& 迪士尼%继#花木兰$之后%又

生产了一个成功运用中国元素的范例&

昨天和几位妈妈吃饭%正好聊起动画

片%一位妈妈激动地说%她是禁止儿子看

熊出没的&这部收视成绩不俗的国产动画

'很黄很暴力(%儿童不宜& 此前也多次曝

出儿童模仿熊出没用斧头砍伤手指%用

电锯锯开妹妹鼻子等血腥的新闻& 这位

妈妈说%她会给儿子选择动画片%比如圣

斗士星矢%灌篮高手%汤姆和杰瑞""

为何中国动画主场作战却饱受诟

病% 外国动画但凡加点东方色彩就能

赚得盆满钵满)

有一点可以肯定% 我们缺的不是底

蕴&早在 %)!,年%中国就有了第一步动画

片#大闹画室$&日本'漫画之神(手冢治虫

的启蒙动画就是国产动画 #铁扇公主$&

#大闹天宫$#哪吒闹海$#天书奇谭$等国产

佳作曾影响了几代人%水墨动画片曾震惊

了世界&我们缺的是成熟的市场和行业吸

引力%其中有一个致命的原因就是缺钱&

电视台播放费极低% 周边开发和

版权保护力度也不足&此时%国家政策

的补贴却陷入只论分钟不管质量%重

点支持 -/动画的误区&于是粗制滥造

的动画大量浮出水面& 许多优秀动画

人受生活所迫转向国外动画的外包生

意& 去年%中国动画电视片以 !,万分

钟超越美日成为 '世界第一动漫大

国(%大而不强却成为行业共识&

可喜的是%#大圣归来$横空出世&

虽然客观来说% 其最大的惊喜来源在

于国产属性%而非动画制作&食材有些

老套%味道还是和邻居家有明显差距%

甚至有模仿之嫌% 但这毕竟是自家食

堂端出的菜肴&对于 !$多年没吃过自

家饭菜的我们来说% 光是这份 #年磨

一剑的诚意就值得一沓电影票&

再者%它改变了很多人的定式思维*

中国元素只会出现在功夫熊猫! 中华小

当家等美日动画新作中&如今%我们也有

拿得出手的国产作品& 从前都是墙内开

花墙外香%如今%墙内人的嗅觉!视觉都

已开始觉醒&如果政策上能扶一点%观念

上能转一点%投资人能乐观一点%广阔的

中国市场对于动画人来说%大有可为&

! ! ! !日前%国务院法制办全文公布

了由公安部起草的#强制医疗所条

例+送审稿,$及说明%向社会各界

征求意见&肇事肇祸精神病人的管

治工作%再次进入公众视野&

'武疯子(%是民间对肇事肇祸

精神病人带有贬义的称呼& 前不久

有媒体报道% 某派出所每年都会去

强制医疗所看望辖区的一名病人%

而探望的理由却让人心里不是滋

味*社区居民担心这个'武疯子(回

来%不惜以集体卖房搬家为代价%所

以民警必须给居民拍照以证明该病

人还在强制医疗& 由此可见%社会对

于肇事肇祸精神病人已经到了某种

不理性的恐慌程度&

公众恐慌的背后%是强制医疗制

度在现实中的薄弱& 尽管政府强制医

疗已经写进刑法% 但是相关法律制度

不完善%直接影响了执行效果&需要强

调的是% 将肇事肇祸精神病人从社会

中简单隔离出去不等于问题解决了%

相反可能带来更大的问题&调查反映%

住院时间越长的精神病人% 其社会功

能越差% 其监护人及其他近亲属的接

纳程度越低%出院愈发困难&由于强制

医疗中的费用全部由政府承担% 因此

有时除了自身安全的担心外% 仅仅出

于经济方面的考虑% 就把这些弱势群

体挡在了家门之外&对此%征求意见稿

中也进行了相应的制度设计&

公众需要了解的是%精神疾病

大多能够通过药物控制和改善%而

病情得到缓解的他们%也最终需要

重新建立家庭关系!社会关系& 相

信通过相关立法的推进%会让公众

对这一社会边缘群体逐渐了解%进

而令他们各得其所&（张璁 刊今
日人民日报 本报有删节 ）


